

第三十四回  
參議院地方行政委員會會議錄第八號

昭和三十五年三月十日(木曜日)午後二時一分開会

出席者は左の

班  
賦

西郷吉之助君  
鍋島直紹君  
鈴木壽君

○ 本日の会議に付した案件  
○ 道路交通法案（内閣提出）  
○ 地方公営企業法の一部を改正する法律案（内閣提出）  
○ 地方行政の改革に関する調査

湯澤三千男君  
占部秀男君  
木下友敬君  
兼人君  
松舉す。  
○委員長(新谷寅三郎君)　ただいまから  
ら、地方行政委員会を開会いたしま

國務大臣

運輸大臣  
國務大臣

警察厅長官  
東京專署

警察厅保安局长

自局車動

事務局側

卷一百一

督察厅保安

局交通課長

転車両課長

道省次局路

第二部 地方行政委員会會議録第八号 昭和三十五年三月十日

二三八

車の保安基準として設定されておりまして、道路運送車両法に基く基準に合致しない車両、あるいは、そういう基準に合致しておつても、それらの装置が整備されてない、調整されてない車を運転してはならない、こういうふうな規定を設け、さらに六十三条におきましては、そういうような整備不良な車両が運行しておる場合に対し、それを現場にいる警察官が検査をする。あるいは検査をして故障箇所を発見した場合における必要な措置をそれぞれの項目において規定いたしておりますのは、りますが、大体道交法が、一応危険物等を含みまして貨物輸送に関するものである規定をいたしております。それ以外の点につきましては、運転者の操縦上の注意、たとえば、第七十一条の運転者の順守事項の中の第一項の第五号の、「乗降口のドアを閉じ、貨物の積載を確実に行なう等当該車両等に乗車している者又は積載している貨物の転落を防ぐため必要な措置を講ずること」、こういうふうな順守事項を定めておる。こゝへようやうな点が大体おもな点でございます。

立案案でございます。これに関連いたしまして、運輸省とか警察庁でその関係するところに従つて協議をいたしておるわけございまして、少なくとも火薬の輸送につきましては、公安委員会がこれに対し相当の発言をして、危険防止の対策を講じ得るような規定を纏め込むように、せっかく今検討中でございます。

○鈴木壽君 課長のお答えですが、私も一通り、十一節も、あるいはその次の整備の問題等も一応見まして、一般的な積載とか、あるいは牽引とか、何といいますか、車両の整備問題は、これははつきりしておるわけでございますけれども、私、そういう危険物の輸送過程における事故防止のために、もつと何か適確な手を打つ必要があるんではないか、こういう考え方から実はお聞きするわけです。たとえば、個々の条文についてでありますと、今、あまり詳しくもやつておられないと思いますが、いろいろ見て参りますと、あなたのお話をありましたように、乗車の場合であれ、積載の場合であれ、いろいろ規制があることは場合によつては制限がつく、こういうふうになつておりますが、一体それはだれが確認をするのか。それから、單に積載とかあるいは牽引、運行それ自体の、当該車両の問題だけでなしに、これはやはり他からの、何といいますから、そういう確認の仕方なりある

いはその運行の区間とか、あるいはそのものに対しても何かはつきりした目じるしがあるとか、たとえば、制限以上のものを積んだ場合には、赤い旗をつければいかぬとか何とかというようなことが現在もあるわけですが、ああいうことに類するよろな、これは危険物だというようなことがわかつて、他の車も注意しなければならぬといふうに、判然とするような何かの措置が必要ではないだろうか、あるいは経過地等についても、一応あなたの方であることは現在もとつておられるかもしれませんが、はつきりさして、あなたの方でも、その経過地点においては臨時点検なり検査ができるような、そういうことも必要ではないかと思う。こういう考え方から、この法だけからしますと、そういうことが適確にやれるようにはなつておらないように読めますから、そういう点について何か現在おやりになつておるなら、こういうことはどういうふうにやつてある、あるいはまた、将来こういうふうにやるのだ、こういうことでもよろしくござりますから、そういう点について、私の申しましたように、そのものをどういうふうに外部からも、それから取り締まる立場からも判然としておいて、いわゆる事故の発生に備える、予防するといふうな、そういう対策がとられなければならぬというふうな考えに立つて私は聞いているのですから……。

は、私どもも交通に従事している者も、同様な感じを絶えず味わっているわけです。この道交法でそういう点を書くいろいろ立派に際しまして検討をいたしましたのであります。一方、たとえば火薬について申しますれば、火薬取締法という特別法がありまして、これが取り扱い、さらに輸送等にあたって規定いたしておりますし、その他の危険物につきましても、消防法その他それの法律で規定いたしておりますので、むしろ道交法で一括して不十分な規定になるよりも、それぞれの特別法で正確に規定していく方がいいんではなかろうかというふうな考え方もいたしまして、結局道交法におきましては、一般を通ずる規定としてこれを規定し、たとえば、火薬につきましては火薬取締法において書いてもらう。従いまして、今度の火薬取締法の改正を際しましては、先ほど鈴木委員の言われましたよろくな、単にそれの輸送手段をどうするかということのほかに、輸送に際しては危険物であることを表示する標識をつけて、これを明らかに他の車両からも識別し得るような方途を講ずる、さらに、路上におきましては、この道交法にも規定していると同じような趣旨で、火薬運搬車両に対する警察官の危険防止措置も規定してもらうといふふうなことをしてもらおうとに、こちらからも申し入れたわけでございます。なおこのほか、危険物では多種多様な危険物がありまするし、さらに最近におきましては、私、科学的知識があまりございませんので、よくわかりませんが、原子力に関連するような貨物の輸送というふうな問題も

起ころうとしておりますので、そういう点になりますと、単に道交法だけによる問題でなしに、やはり特別法で詳しく設定してもらのがいいんではなかろうかと、こういうふうに考えまして、道交法ではそういうふうな規定を特にいたさなかつた次第でございます。

○鈴木壽君 あとで局長さんからも伺いたいのですが、私、別にこの今回の法案に全部そういうものを細大漏らさず書き込めといふのじゃないのです。それは、もともと取り締まり法が別にあって、しかも、それがどのふうに改正すべきかということについて検討中だと思いますから、そういうふうなことについては、それに当然譲つていいと思うのです。ただ、道路の交通の安全を確保するという観点からいって、何かそういう、他の法律に当然きめられるものであつても、こちらの方でもある程度の、道交法関係において、さつき私一々例をあげたような問題なり、そういう点について、どつかで一條ぐらいひっかかるがあるようなものがほしいのだという一つの私考え方があるわけなのです。そういう点で、私は、実はお聞きしておるわけなんですが、しかしこれは、法のいろいろな立て方なり、それぞれの持つ内容並びにその領域等からいたしまして、いろいろまた考え方もあると思いますから、私は、全部これをこの中へ、そういうふうのものをみな突っ込んでやれというつもりはないわけなんですが……。

それからもう一つ、やはり交通の安全というものを考慮、事故防止をするという建前の法案でござりますから、もっと一つそういう問題について、所

管はもちろんあなたの方の方じやございませんけれども、通産省なりあるいは運輸省なり、そういうものについて、いま少しくこの法案が出るまでの間にある結論を、条文のいわゆる規定はどうかく、明確にして、どういうふうに書き表わすとか何とかいうことはともかく、問題のありか、あるいはそれに對してどうすべきかといふようなことについては、いま少しく事前にお話し合いが済みませてほしいものだと、こういふふうに思うのですがね。と言つるのは、今の課長の説明ですと、それからあるいは長官からのお話ですと、これからいろいろやつていくんだと、要望はこういふうにせひしたいものだといふふうな話ですと、これは、問題は相当はつきりしていますから、現在までに幾たびかああいう事故といいますが、そういうものが出て、相当被害も大きいというようなことが、これははつきりしていますから、そういう問題をやっぱり早く第一の関係官庁との間に話し合いをつけて、少なくとも方向だけは示していただきたいものだと思うのです。こういふ点についても、まああるいはおやりになつているかも知れませんから、そういうふうな事情が、もしありましたら、これも一つあわせてお願ひしたいのです。

討し、改正をしていくくといふ考え方に  
われわれ立つたわけでござります。通  
産省が所管でございますが、この火薬類  
取締法につきましては、基本的な問題  
点については、もうしばしば話し合  
いをして、ほとんどこれは固まつてお  
るわけでございます。おそらくこの国  
会に通産省から提案されることに相な  
るだろとわれわれは期待いたしてお  
りまするし、もう相当具体的に煮詰  
まってきておるわけでござりますの  
で、その点は、これができたから、火  
薬類等の問題については今後検討しよ  
うというような段階ではなく、おそら  
くこれと並行して本国会において審議  
されるようになるだろとわれわれ考  
えておるわけであります。  
なお、通産省あるいは運輸省との間  
の具体的な協議の内容につきまして、  
今までにはつきりした問題について  
は、保安局長から御説明させたいと思  
います。  
○政府委員(木村行藏君) ただいま長  
官からお答え申し上げました通り、大  
体通産省と運輸省とそれから警察庁、  
主としてこの三者が非常に関係があり  
ますのですけれども、だいぶ前から火  
薬類取締法の改正につきまして何回も  
折衝いたしまして、だいま長官から  
お話をありましたように、ほほ一致点  
に達しまして、おそらく近い将来に、こ  
の国会に火薬類取締法の改正として、  
通産省所管の関係として提案されると  
思うのであります。  
その内容につきまして、まだ最終的  
に絶対的に確定したといふことは申し  
上げかねますけれども、大体の方向を  
申し上げますと、一番問題は、火薬類  
通産の問題であります。この問題につ

きましては、現行法は、御案内の通り、荷送り人がその所轄の関係の知事に火薬類運搬に関する届け出をしまして、それで携帯証明書をもらって運搬する。で、届け出を受けた知事は、その関係公安委員会へ届け出は、非常だけであります。従いまして、現実からいいますと、実際は届け出は、非常に多いですと、出発ないし到着に出発と密着してなされる場合が多いのであります。従いまして、道路の交通事故の責任にある公安委員会が通常報を受けるのは、事後になる場合が非常に多くございます。これは非常に問題でありますので、三省局寄り寄り協議しまして、根本的に建前を変えるべきではないかということになりまして、現在の三省局の折衝の大まかな内容は、一応やはり荷送り人から、これは都道府県にいたしますか、公安委員会にいたしますか、多少最終的にはきまつておりますが、大体のところを申し上げますと、一応公安委員会に届け出をしていただきまして、そして公安委員会が運搬の日時なり経路なり運搬方法なり、あるいは運搬される火薬類の性情、すなわちどういう状態になつてゐるか、しめりけがどの程度かといふようないか、危険と関係のある火薬類の性情の状態について、あるいは積載方法などについて、その届け出を受けた機関が具体的に必要な指示をする、こういうふうになるかと思います。それに対しまして、今度は、先ほどお話を出ましたように、運搬の基準といふものに対しましては、現行では、通産省関係のこの火薬類取締法の施行令で基準をやはり安全保持の立場から明確にいたさなければならぬと思います。これ

それをそれ場合によつては、通産省令を設け、また、運搬部分については運輸省令で関連いたしておりますが、この運搬の技術上の基準につきまして、それぞれの場合によつては、通産省令あるいはそれぞれの関係省庁の省令で基準を作りまして、その基準に合つてあるかどうか、あるいは、ただいま申し上げた指示の内容に従つているかどうかということを確保するために先ほど交通課長からも触れましたかと思うまけれども、火薬類を運搬しておると認められる車両につきまして、道路上で警察官が、危険防止のために必要な場合には、その運搬車に向かつて停車を指示いたしまして、その停止した火薬類運搬車に対しまして、ただいま申し上げた技術上の基準に合つているかどうか、あるいは指示の内容に従つているかどうかといふようなことについて検査することができるようになります。

ろな規定なり注意を守つてきちんと他の危険による事故といふものも考えられますから、これはまあ悪い言い方かもしれません、だれでも、これは火薬を積んでいるのだ、おつかないものがあるから注意しなければならないものがあるから注意しなければならない。かぬぞといふような、場合によつては、そういう程度のことまでやらないと、万全を期すことができないのじやないかといふ心配があるわけなんですが、そういう点やはり、今もお話によるよと、お話し合いをしておるようですが、要望なり注文なりもしておるようでございますが、特にそういうことがなし得られるように、これは、火薬の取締法そのものからも必要でありますし、さらにあなたの方の取り締まる側からいっても必要な点と考えらるべき点ですが、ただいまやはりそういうような点は、具体的には固まつておらないといふ段階なんですね。

○政府委員(木村行藏君) 現行の火薬類取締法施行令によりましても、その標識に関して、火薬類運搬の場合には、〇・三五メートル平方の赤い布に「火薬」というふうに白書をいたしまして、それで火薬類運搬であるといふことをわかるようにし、また夜間の場合は、一定の基準を設けて赤色燈をつかけさせることにいたしていますが、これらは、これが火薬類運搬車であると私たちに検討の余地があるのでないか、もう少し明確な表示を。一番ポイントは、これが火薬類運搬車であるということをはつきりさせておれば、ほかの自動車も注意しますし、また沿道の警官の非常に指導なり取り締まりも

十分になると思ひます。従いまして、そういう意味において、表示の点は、非常にポイントは正確にしなければ、かねと思います。そういう意味で、標識の大きさ、方法などについて協議はいたしております。ただ、現在、現状と変えた方法でやるという結論まではまだ行っておりませんけれども、できるだけ早い機会にこれを詰めて、まとめていきたいと思つております。

うに考えておられるのか。どうなんですか。  
○政府委員(木村行蔵君) 今お話しの点は、まさしく必要だと私たち感じております。すでに現行法のもとにおきましても、警察厅それから通産省、運輸省、消防厅、四者の行政協定と申しますか、申し合わせができるております。それらについても、できる限り事前に届出をしておらつて、その届出の場合に、関係都道府県公安委員会が適切な意見をし得るよう申し合わせをしております。そういう場合には、時間なり、あるいは通路のコースなり、それについても、現にある程度意見を言っております。先ほど申し上げた予想される改正案によりますと、届出を受けた機関がいろいろ指示をいたす、その場合に、その指示の内容といたしまして、運搬の日にち、時間、それから通路などについても当然指示をいたすことになりますので、お申し出のお話の点については、十分カバーし得るのではないかと思います。

いといら規定ができるて、そしてそれを監督、取り締まる権限を持つておるものは、公安委員会とかあるいは警察といふことになるでしよう。それだけでは、危険物類の取り締まり法の改正法案案、それだけで、末端の交通を取り締まつてゐる警察官がそら辺に立つて、危険であるかどうかといふことを見ている。その警察官の権限は、特に危険物であるということのために、道路交通の方面から何か規制を加えた方がいいと思つても、道路交通の方は現在のままで、先ほど御説明があつたように、危険物の周囲をいろいろ——車両の整備とか何とかといったような、そういうことだけやついて、直接にはその危険物に対して指示を与えられないのである形になつてゐる。一方の法律ではできる。それは警察官であればできるでしょ。そのつながりがもし近い将来のうちに生じてくるといふことであれば、それを早く固めてもらつて、われわれが審議しているうちにその意見をこつちへ入れて、そらして現実の危険物に対するものは、そちらの方でこうきまつてくれば、こちらの方は多少なお手直しなければならぬのじゃないか、こういう気がするのですが、そういう点はどうなんですか。

○政府委員(柏村信雄君) この火薬類につきましても、もちろん、この道交法といふものは、この限りにおいて適用されるわけございますが、申せば、この道交法は一般法でございまして、火薬類取締法にも火薬類の運搬について規定をすることになつておりますので、これが特別法の関係で、並行して適用される。従つて、火薬類については、より強い制約を受けるといふことは、

○松澤兼人君 長官がそうおっしゃる  
ことになるわけになりますて、火薬類  
にまで手を加えなければならないといふ  
ことには相ならぬと存するわけでござ  
ります。

○松澤兼人君 長官がそうおっしゃる  
ように、そちらの方で権限が警察官に  
与えられるということになるでしょ  
う。なりますから、それはそれでよ  
しいということなら、それでいいので  
すよ。しかし、鈴木君が心配すること  
は、やはり道路交通法の面から見て、  
やはりこちらの方の改正に対処して、  
そのつながりを持った方がいいのいや  
ないか、あるいは持つべきじゃないか  
という、そういう意見は、われわれと  
しても同じなんです。こちらの火薬類  
の取り締まりだけで済ませない問題が  
将来起つてくるのではないかといふ  
ふりに危惧するのです。長官は、絶対  
にそういう関係はありません、こっち  
は一般法、向こうは向こうで、ということ  
であれば、それでいいのです。何か起  
つてきはしないかということを考え  
ているのです。

○政府委員(柏村信雄君) その点は、  
先ほど申し上げましたように、一般法  
と特別法、いふような関係に相なると  
存じますので、運用上の支障といふも  
のは起らないように私は理解してお  
るわけでございまます。

○松澤兼人君 もう一つ、そうおっ  
しゃいますが、先ほどお話のありました  
たように、運搬の日時あるいは経路、そ  
ういうものは、火薬などの取り締まり  
法によつて公安委員会が指示すること  
ができる。しかし、それは指示すること  
とはできるでしようが、それを経過地  
の警察官がどういうふうに見るかとい  
うことには相ならぬと存するわけでござ  
ります。

うことですね。これは、何か指示の書類を持つているのでしょうか。持つているから、こういう道を通りなさいといふやつを、時間を探して行くために、迂回路を通らないで直線コースで行く。そこでつかまつたとすれば、書類を見せなさいと言つて書類を見て、道が違うじゃないかということがわかるわけですから、しかしそれは、一方道路交通法の方でも、何かその程度のものは規制しておく方がやりやすいのじゃないかと思ふのです。こういう点の心配があるのです。

○政府委員(木村行蔵君) ただいま長官が申されましたように、やはり道交法の特別法として、火薬類の運搬に関するましては、火薬類取締法の改正で確保していくこう。その場合に、ただいま御心配の、実際に街路上で、道路上でしっかりそれを確保できるかという問題であります。この問題につきましては、公安委員会が指示いたします場合に、その指示した内容を運搬証明書に記載することになります。運搬証明書に、どういう指示をしたか、などを通らなければならぬか、また何時ごろ通つたらいいかというような、そういう一連の指示内容を記載することになつております。それが運搬証明書に記載される。先ほど申し上げました、今度の改正法案で、道路上における火薬類の災害発生による危険を防止するために特に必要なときには、警察官が火薬類運搬車両を停止させまして、その停止と同時に運搬証明書の呈示を求める。そうしてその証明書に書かれておるところのいわゆる運搬の技術上の基準なり、あるいは先ほど申し上げた指揮の内容なり、これに合つてあるか

○松澤兼人君 そうすると、危険物取締まりの改正法律案の中で、危険物を運搬する場合には、公安委員会の指示する書類を持つてはならぬ。で、途中において——途中といふに、言葉は法律的な言葉じゃないですけれども、警察官が呈示を求めた場合には出さなければならないというふうに、そちら側には規定があるわけですね。それで、その関係において、少なくとも道路交通法の中では、危険物を運搬する場合には、公安委員会の出した運搬指示書のよんなものを持っていかなければならぬ、こういう法的な義務を課しております。それに対しまして、また街路上で警察官がその内容を確認するということになつておりますので、一応道交法の特別法としてその点で十分かと思うのですが、まあ大づて道交法に規定しなくてもよいのではないかというふうに思ひます。

○鈴木義君 こましいことですが、公安委員会から出た時間なりあるいはコーズなり、そういうような指示を受けたお話をでは、そういう書類を

持っていく。それで、そういうものが出て、運搬の業者なり、あるいは運転者に対してもそういうものが出てたということを現場の交通のことじゅうごとに關係しておる警察の方に知らせておくといふような方法は講ずるんですか、講じないんですか。

○政府委員(木村行藏君) これは、届出を受ける際に指示しますし、その内容もわかつております。従いまして、沿道の関係都道府県公安局委員会に内容を通報いたすことになります。できる限り街頭における警察官が事前にわかるようにいたしたいと思つております。

○鈴木善君 それは、これから今度新しく改正されるものによつて、そういうものを現場の警官にもはつきりつかせるよろんな方法を講ずる、こういうことなんですね。

○政府委員(柏木信雄君) 現行法におきましても、知事が公安委員会に通報することになつておるわけでございまが、これが、先ほど保安局長が申し上げましたように、むしろ非常にねくれて、事故になる場合が多い。今度は、公安部員会が事前にその届出についてタッチするわけございますので、すみやかな方法で連絡をとり得ることになると思いますし、その指示の内容等についてもこれを連絡する。そうすれば、沿道の警察官とそういうものにはこれがはつきりする。ところが、そういうことが、沿道以外の警察官については、そういう連絡はもろんなされないことになりましょから、あるいは危険なものが来れば、これは怪しいといふことにとも相なるらかと思ひますし、事前によく徹底するよう今後は



したが、藤井行政局長にこの問題についていろいろと御質問をいたしましたのであります。それはもちろん、地公法を改正すればあるはできるかもしませんけれども、いずれにしても、休職ということ自体が、これはもう現状の職員の既得権の上からいって、非常に既得権を侵害するような形になるし、現状でも、市町村の場合でも、何らこの問題についてはトラブルというのは起こつてないわけでありまして、従つて、そういうようなことのないようになつてしまつた。こういうような考え方から、長官に一つ御意見といいますか、方針をお伺いいたしたいと思うのです。簡結だけつこうです。

○国務大臣(石原幹市郎君) これは、

この前火曜日の閣議の際に、労働大臣

から、ILO条約第八十六号を批准し

た場合に、国内法にどういう関係があ

るかということで、ことに先生の担当

である公労法、地公労法に対する労働

省としての考え方の披露があつたわけ

でござります。それは関係するところ

も多いので、一応参考に聞いておくと

いうことで、それが了解されたわけで

も承認されたわけでもない。聞いてお

くと、そのことで、その際、やはりILO

条約を批准すれば当然公務員にも

公務員というと、国家公務員、地方公

務員でござりますが、公務員にも関係

の問題がありますから、これは公

務員制度として非常な変革であります

から、いろいろの問題について、ことに非

職員が組合の役員になるとか、いろい

ろの問題がありますから、これは公

務員制度として非常な変革であります

から、いろいろの問題について十分研

究しなければならぬのであるうと思いま

すが、私個人なりあるいは自治庁

に労働省としての考え方を持つてお

みよう、こうしたことになっておるの

であります。

○内閣書記官(石原幹市郎君) さう

で、あの閣議了解といふか、決定がさ

れておるというふうに思うのです、率

直に言うて。そこで、これを批准すれ

ば、結局公務員にも適用になるだらう。

その際には、従来の専従問題であると

思いますが、交通事故の中で、踏切に

関しての事故と、いふものは相当の件数

がありますし、また、起つた事故そ

のものは、大体において非常にひどい

事故になつておるようございます。

特に、ために人命を失うといふような

ことがあります。そこで、踏切をな

くするということによりまして事故を

防止することが最も必要とされており

ます。つまり自動車と一ひとと自動

車申しますと、昨年度の実績で、一日平

均七件の踏切事故が起つております。

踏切事故は、自動車の増加とともに

年々非常に激増いたしております。

私たちも鉄道の運転保安から見まし

て、一番頭痛の種にいたしている次第

でございます。数字をこく大きめに申

しますと、踏切事故が起つております。

踏切事故は、自動車と列車との

事故であります。建設省におきましては一定

の基準を設けまして、交通量及び踏切

遮断時間等を考えまして、特に緊急に

改善をすべき平面交差につきましては一定

の五ヵ年計画で約三百六十カ所、事

業費で三百四十億円をかけまして、こ

ういう経過であります。

○占部秀男君 わかりました。この問題のことではあります。閣議のあとで、記者会見の際にいろいろ質問があつたわけでございます。専従撤廃、全廃についてはどうかとか、いろいろありますから、一応われわれが考えておるよ

うことで占められておるようござい

ます。ただ、今までお聞きしたいのであります。が、あつたとしても、即そのまま地公労

法の改正の問題を今度の国会で間に合

わせるというような問題ではないわけ

であります。その点はいかがですか。

○国務大臣(石原幹市郎君) それは、

非常に微妙な問題であります。ILO

条約を批准するについては国内法を整備しなければならないといふような建前から、公労法、地公労法の改正をしなければなりませんから、公労法、地公労法の改正だけいいかといふことが問題です。国内法の整備では、國家公務員法も地方公務員法も、もし改

正する点があれば、改正しなければな

いられないかと思

うわ

けなんですが、従つて、そういう点か

ら現在の踏切について、これは国鉄だ

けでなしに、私鉄の問題もあります

が、そういう問題について事故防止と

しての対策をどのようにお考えになつ

ておられますか。それを建設省の側と

国鉄の側から、両方からまず最初にお

伺いたいと思います。

○説明員(前田光嘉君) 最近交通の高

速化に伴いまして、特に踏切における

事故が多いことは、われわれも十分承

知をしております。現在鉄道と道路と

平面交差をしておる個所を調べてみま

すと、道路法の道路その他一般の道路

を含めまして、全国に七万カ所ござい

ます。こういうふうにたくさんある

個所がございまして、この平面交差踏切

支障いたしましたことはまことに遺憾

を含めまして、全国に七万カ所ござい

ます。この平面交差踏切

支障いたしましたことはまことに遺憾

を含めまして、全国に七万カ所ござい

のが、大体十日に一ペんぐらいの割合で起こっております。従いまして、鉄道の事故は、全体として戦前より非常に少ない程度に減つておりますが、踏切事故だけは、戦前よりも非常にふえておりまして、しかもこれは、一年の例外もなしに年々ふえておりまして、量の増加と、實も重大なものがだんだん起こっておりまして、私ども心配いたしております。

次の防止の問題でござりますが、防止につきましては、交通の取り締まりの方の問題と、それから設備の問題と、大づかみに二方向に分かれるかと思つてございますが、この道路の交通取締法の方の点で申しますと、ただいま鈴木先生から御指摘がございましたように、事故の原因の九九%までは通行される側の不注意が問題でございまして、しかもまた、その大部分は直前横断と申しまして、列車が来るとときに出会いがしらに飛び込んで来る、あるいは列車のあります横つ腹にぶつける者もありますが、そういう状態でございますので、これはたゞいま御審議の道路交通法の問題になりますが、この点につきましては、前の道路交通取締法に比較いたしまして、このたびの道路交通法の改正条文は、踏切における交通者の注意、責任という問題につきまして非常に明確に改正されました。まことにつけどうなことだと存じます。

て、昭和三十二年からことし三十四年までの三年間ににつきまして申しますと、立体交差化に国鉄をいたしまして八億円負担しております。総工費は、概算二十二億円になつております。これは、御協議とのいまして、これだけ実施いたしております。ただし、三十四年度はまだ決算になつておりますので、計画を含んでおります。それから、立体交差以外の踏切に対しまして約十八億入れておりまして、これはもう非常に雑多な件名のものになつております。例の三種踏切と申しておりますが、踏切にちゃんと鳴る設備をつけるとか、あるいは、道がどこほどで自動車が通りにくい所を直すとか、幅員を直すとか、標識を設けて踏切の所在を明らかにするとか、非常に雑多名件名がたくさん含まれております。

手を打つてこれに対処いたしております。なお、伺いますところで、運輸省におかれまして、踏切——鉄道と道路との交通に関する法律も御研究になりますとして、あるいは今国会にでも御提案になる機運があるやに伺っておりますが、そういうことになりますれば、いかなる基準で、いかなる設備標準で整備していくべきかというようなことがあります。つきりいたしまして、設備面からの踏切の安全保持というものも、はつきりした基礎の上に立って確立されていくことと存じます。

○鈴木薫君 今、いろいろ現状なりあるいは今後の対策についてお話ししましたが、その一つとして、主として建設省との関係の道路の立体交差の問題ですが、先ほど次長のお話でございましたと、五ヵ年計画で三百六十カ所と申しましたが、どうですね。

○説明員(前田光泰君) そうです。

○鈴木薫君 それから、金額にしまして三百四十億円程度でおやりになると、こういうことで、これは主としていわば国道あるいは主要地方道というような幹線だと思いますが、現在考えられております立体交差がどうしても必要だといふ個所からしまして、これほどの程度の割合になりますか。こういうところはやはりぜひほしいのだとか、立体交差にすべきだといふうな観点からいろいろお調べになつていらっしゃるのじゃないかと思うのですが、この三百六十カ所で、大体予想せられます今後の交通量等からしまして、あるいは事故の防止というような見地からいたしまして、まあまあ、どうこういろいろにお考えになつておられるのか。そちら辺の事情を一つ……。

○説明員(前田光嘉君) この計画は、実は五ヵ年計画を立てます場合に、今後五ヵ年の交通状況あるいは五ヵ年計画の規模から考えて、一定の基準を設けました。それは、「一日の交通量」と踏切の遮断時間の相乗積を求めまして、それが一千台時と、こういう数字のところの基準を設ければ、大体この五ヵ年において、特に今幹線道路において、緊急に整備して立体交差にすべき個所が、今申されましたように、三百六十カ所と一応押えているわけであります。ただ、五ヵ年の計画でございまして、その後の交通状況が相当変わってきておりますので、この数字 자체で十分であるとか、あるいはどの程度立体交差にすべきであるかといふような数字は、今申しましたように、全国で数万個所ございますので、なかなかか、どの辺で切るかの問題がござりますので、一応いろいろ研究いたしまして、この五ヵ年計画でこの程度というようなことは数字でござります。

○鈴木壽君 先ほどお話をありましたような基準で一応押えてこの個所だということですが、最近自動車の増加なんかは、ここ数年前まではあまり予想できなかつたような程度の増加の状況じやないかと思うのですが、さらに今後この趨勢でいったらこのくらいといふような一応のメドはつくかもしませんが、場合によつては、そういうわれわれの予想を上回つたことも出てくるのじゃないかといふふうにも考えられます。しかし、これは一応お互いの、何といいますか、主觀もありましょ

から、それはあまりそういうものだけをどうのこうの言つてもしようがないと思うのですが、できるだけ私は、交通の安全の立場あるいは流通を円滑にしていくという立場から、立体交差が望ましいというとから、私のみならず、だれでも言うことだと思うのですが、そこで、五ヵ年間で三百六十カ所の、しかも金額にして相当、三百四十四億といふ大きな金額になつておりますが、現在まで、三十四年度まで、計画年度を踏み出しておるわけなんですが、それが計画通り、見込み通り行なわれておりますか、どうですか。この点、一つ念のために聞いてみたいと思ひます。

Digitized by srujanika@gmail.com



おりますのは、減らす方針をとつてお  
りません。

○鈴木震君 もうちよつと、今まで番屋があつて、そこに踏切の警手がおる。それがなくなつて、警報機に変わ

るというような点についてのそれはどうなのですか。なるべくそういう広い、いろいろの意味で、人間の定員の問題等や、いろいろあって、そういうものを減らして、警報機の方をふやかしていくというのか。何か地方では、番屋を取られて、警報機に変わっているというのがあちこちに出でておるようですがから、そういう点をちょっとお聞きをしたい。

してやられるべきでしょうね。そういうことについて、現在やつてこられました、あるいはこれからおやりになろうとする点、これは一つ双方からお聞かせを願いたいと思います。

○説明員(柴田元良君) 踏切の幅が道路の幅と違いますケースは、踏切の方が狭い場合、それから踏切の方が広いという場合もございますけれども、今先生のお話は、踏切の幅が狭い場合だと思うのであります。この問題につきましては、しばしば道路側、道路の管理者と、計画の当初におきまして、道路の幅を広げます場合は、踏切の幅も同時に広げてもらいたい、こういう協議と原則によるつたござります。

○説明員（石原秀夫音）　父の遺骨がまだ骨に違いまして、たとえば工場があつたものがなくなるとか、進駐軍の所在していた所が、進駐軍がいなくなつたとかというような事情によりまして廃止をして、今お話をのように、三種踏切に直した所もございますが、逆に交通量があふえまして、今まで人のついておらない踏切に人をつけてやつてあるのもござります。交通量によって変えておりますので、だんだん減らしていくところにはなつております。

この場合の費用は、あくまでも原因者負担と申しますが、道路幅の拡張に伴いまして踏切を広げる、こういう考え方で国鉄は從来参つております。そういう協議が必ずしも円満にいかなかつた多くの例がござります。結果として、今日では、道路幅が広くて踏切が狭い、こうした個所がかなり全国にござります。この問題につきましては、だけるだけ道路の管理者側と重ねて協議をいたしまして、できるだけ費用の負担をお願いをしておりますけれども、なかなか地方の道路におきましては思うように参りません。やむを得ない場合は、二分の一負担をしていただき、さらにもならない場合は、国鉄が負担をいたして幅を合わせる、こういうふうな指導をいたして、今日解決するよう努めました。これがでござります。

○説明員(青木義雄君) ただいま国鉄側の方から御説明がありました通りで

ましては、原因者の方、たとえば道路改良でもって起きました場合には、踏切の拡張に伴うのを建設省で負担をいたしまして、拡幅をしておるわけですがござります。ただ、従来から狭くて道路改良が行なわれておらぬという場合に拡張する必要があるという場合には、それぞれ両者が半分ずつ持ち合は、国道でござりますとか、あるいは主要地方道とかいう場合につきましては、この方針でやっておりますけれども、たとえば、市町村道といったよろいなかの道になりますと、市町村の財政負担の限度というよろいなかから、なかなかこの原則通りにいきかねるという場合があるわけでござります。その点で国鉄側に御迷惑をかけているといつた例があるわけでござります。私どもいたしましては、なるべくこの原則によつてやるよう指導をいたしました。こういうふうに考えております。

○鈴木壽君 最後にお聞きしたいのです。これは、きょうは国鉄、建設省の方にお聞きしたのですが、踏切の問題は、私鉄の方にも相当の数があつて、しかもまた、事故も相当起こつておる状況なんですが、きょうあまり時間がございませんから、私鉄関係のこととはあまり聞いておられませんが、国鉄、私鉄を問はず、こういう踏切における事故発生の現状から考えて、やはり事故を防止するために、いわゆる保安施設といいますか、安全施設といいますか、そういうものの何か基準といふものをやはりつきり示して、これがあちろん、いろいろ条件ございましょう。交通量とか、いろいろあるでございましょう。まあそういうものの

全体的な資料をもとにして、何か基準  
といふものを示す。場合によつては、  
私は何かこの設置の基準の法案みたい  
なものも考えられておるや聞いてお  
りますが、そういうものについてどう  
でしよう。もしそういうふうな方向で  
考えられ、現在法案の準備中だといふ  
ようなことでもありましたら、一つお  
聞かせ願いたいと思います。

○説明員(能見武三郎君) ただいま運  
輸省といつしまして、旧来からの建設  
規定でござりますね。特に私鉄関係に  
おきましては、建設規定を改訂すべく  
現在検討中でございます。国鉄におき  
ましても、同じく建設規定の改正を検  
討中でございます。

○鈴木審君 やはりその規定をはつき  
りとして、事情に合へ、あるいは将来  
を見通しての、そういうふうなはつき  
りした法規的な根拠を与えるといふこ  
とで作業中なのでございますね。

○説明員(能見武三郎君) 御趣旨の通  
りでござります。

はりそういう交通の安全なりあるいは円滑化を確保する前提になるものが現在のように不完全といいますか、要件があまりよくないうようなことにありますと、いろいろ法規的な取り締まり的なこと、あるいは守るべき規定というものが幾ら作られましても、完全な効果を上げることはなかなかむずかしいと思うわけなんですが、そういう観点から、実は皆さんからいろいろ現状なりあるいは将来の対策等の見通しについてお伺いしたわけなのでござりますが、最後に、要望というよりなことになるとおもふると思いまして、今後そういう点について十分関係省庁との間に緊密な連絡打ち合わせを遂げられまして、こういう新しい法律ができると同時に、少なくとも現在よりは一步前進できる、そういう条件を整えていくのだということです。ぜひやつていただきたいと思うわけなのです。

道路の問題等にしましても、幅員等の問題にしましても、いろいろ今の新しい法案にきめられたことをきちんとやるとすれば、なかなかどうも守りきれない、守ることが大へんだといふようなことにもなりかねないところが出てくるわけなのでござりますから、そういう面で、一つ皆さんの方で十分今後の対策については強くやつていただきたいものだと思います。いずれ審議の途中で、大臣等にも来ていただいて、いろいろお尋ねもし、また所見も承りせんし、前回も委員会にも出ておりませんので、前にお話が出ましたことがとを希望申し上げまして質問を終わります。

○白井勇君 あまり私勉強しておりま  
せんし、前回も委員会にも出ておりま  
せんので、前にお話が出来ましたことが

あれば、速記録でもお示し願いまして、私勉強したいと思います。

て、私勉強したいと思います。  
お尋ねしたい一点は、今度要点としまして、歩行者の通行に関する規定の整備をしたということがあるわけです。

これは、交通取り締まり上はと  
こまでも車を運転する者が十分注意を  
されることは、よくわかります

が、その方面に対する取り締まりといふことはあたりまえのことだと思いますけれども、一方その相手方というものは非常に多いわけですね、歩行者と

いうものは。それがどうも、今までの私の感じからしますと、運転をする者

に対しては非常に苛酷な取り締まりといふものがあるけれども、一方相手方に對しましては、交通規則どおりの

は、交道規則そのものの  
知られ、十分な認識を与えてないじや  
ないかというような感じを非常に受け

規則と今度の整備をしたという考え方

○政府委員(木村行藏君) 今度の法案と、どういう点が違つておりますか。

では、歩行者保護の徹底を相当懸念いたしまして、新しい規定もだいぶ入れておりますし、具体的には、もし御要

求があれば申し上げます。

○政府委員(木村行藏君)　歩行者保護を私は聞いておる。

の点では、たとえば、七十一条の「運転者の遵守事項」のところで、歩行者（横断歩道を通行）についても、

が横断歩道を通行してゐる。これは  
交差点でなくとも、およそ横断歩道を  
通つているときは、必ず車両は一時停

止まつたは徐行して、歩行者の通行を妨げないようにしなければない、こういふ規定を入れた。それからまた、十七条の第二項で、車両が、一般的にいい

ますと自動車が、やむを得ない場合に、道路外の施設に出入していく場合があります。その場合に、歩道を横断しなければならないことになつてゐるわけです。その横断しなければならない場合に、歩道の手前で、いわゆる危害防止あるいは歩行者の通行を防げないましたし、また法第四十八条规定で、歩道と車道の区別のない道路にありますては、自動車が駐車いたす場合に、道路の左側から中央寄りに半メートル余地を残して駐車しなければならない。すなわち、対面交通で向こうから通行てくる歩行者の通行のための余地を残す。こういう類の歩行者の保護の規定を入れたわけであります。その他随所に出てきていますけれども、これらは、私たちは立案の過程におきましては、何せ車両と歩行者が相対した場合に、どうやら歩行者の方が被害になる場合が多いので、これらに關しましては、この法案が施行されます場合はもちろんのこと、現行におきましても、歩行者が歩行する場合に、交通法規を守つてもらいたいということについて、いろいろ安全教育なりその他の面について関係省とも協力しまして、いろいろ実施をいたしております。ことに春季あるいは秋季の全国一齊交通安全旬間の場合には、こういう歩行者の交通法規を守

るということにもたびたび重点を置いて指導をいたしております。そういう意味で、歩行者の方における面についても、十分にいろいろ行政指導でやていかなければならぬかと思います。

さらに十二条で、歩行者が道路を横断しようとする場合、十二条第二項が適用される。関係が深いと思ひますが、道路を横断する場合には、横断歩道がある場所の付近においては、もちろん横断歩道のある所そのものはもちろんのことでもあります。横断歩道のある場所の付近においては、その横断歩道によって構成しなければならぬ、こうしたこと

の第三項で、現行施行令の六十八条に  
たいな規定がありますけれども、この  
規定に若干加えましたのは、「交通の  
ひんばんな道路又は踏切若しくはその  
附近的の道路において、児童者し  
児に遊戯をさせ、又は自ら若しくは  
れに代わる監護者が付き添わないで幼  
児を歩行させてはならない。」この「踏  
切若しくはその附近的の道路」というの  
を、現行法よりも広げまして新らしい  
場所としてうたいました。

るということにともなつたが、重点を置いた指導をいたしております。そういう意味で、歩行者の方における面についても、十分にいろいろ行政指導でやつていかなければならぬかと思います。

○白井勇君 歩行者に対する制限といいますか、歩行者が守らなければならないということは、どうということですか。

○政府委員(木村行蔵君) たとえば、第二章に、歩行者の通行方法というものがございます。これは、従来この章といふものが独立してあるわけではありませんので、今回の法案で、歩行者の通行方法というものを独立の章として設けまして、ここに第十条で、「歩行者は、歩道と車道の区別のない道路においては、道路の右側端に寄つて通行しなければならない。」いわゆる右側通行、現行法の通行方法の原則をそのまま踏襲しております。しかし、「歩行者は、歩道と車道の区別のある道路においては、」もちろん歩道を通行しなければなりませんけれども、例外をはつきり第十条の第二項に設けまして、「車道を横断するとき。」あるいは「道路工事等のため歩道を通行することができないとき、その他やむを得ないとき。」ということで、その例外の場合を明文で現行法よりも若干正確にいたしました。

それから第十一條では、単独の歩行者ではございませんけれども、行列などの点におきまして、通行区分をここで明らかにいたしました。これは、現行法と同じように、行列についての通行方法をここにうたいました。

行方法をここにうたいました。それから第十一條では、単独の歩行者ではございませんけれども、行列などの点におきまして、通行区分をここで明らかにいたしました。これは、現行法にもありますけれども、およそ現行法と同じように、行列についての通行方法をここにうたいました。

さちらに十二条で、歩行者が道路を横断しようとする場合、十二条第二項が規定がございますが、道路を横断する場合には、横断歩道がある場所の付近においては、もちろん横断歩道のある所そのものはもちろんのこととあります。横断歩道のある場所の付近においては、その横断歩道によって横断しなければならない、こういうことがあります。

それから十三条で、歩行者は、車などの直前直後で道路を横断してはならない。これは、歩行者が原因になつて交通事故を起こしている場合に一番多い事例でありますけれども、自動車の直前直後で道路を横断する、これは非常にあぶないのです。こういうことはいわゆる禁止をいたす。これも直前直後で道路を横断する、これは非常にあぶないのです。これらにはたゞ書きがありますが、第十三条の第二項では、新しい規定といたしまして、公安部委員会が、それぞれの道路におきます状況に応じまして、その道路を横断する、それは横断歩道である場合には交通の安全や円滑をはかるためには道路の危険を防止したり、あるいは道路の危険を防止したり、ある区間を指定いたしまして、その区間に限つては、歩行者は道路を横断してはならない、こういう規定をいたしました。

それから第十四条では、主として目見えない者、あるいは児童、こういう者に対する保護規定を、保護規定といいますか、交通事故を起さないようにする規定をいたしました。十四条によ

の第三項で、現行施行令の六十九条に規定に若干加えましたのは、「交通のひんばんな道路又は踏切若しくはその附近の道路において、児童若しくは幼児に遊戯をさせ、又は自ら若しくはこれに代わる監護者が付き添わないで児童を歩行させてはならない。」この「踏切若しくはその附近の道路」というのを、現行法よりも広げまして新らしい場所としてうたいました。

それから第十五条で、これは歩行者の通行方法に対する新らしい規定であります。現行法にはございませんが、この第二章に、今申し上げましたような、それぞれの歩行者の正規の通行方法をうたっておりますけれども、この正規の通行方法で、第十一条を除きまして、第十一条は、この行列の通行区分といふものがございますが、その区分に違反した場合には、その指揮者に対しても、罰則がかかりますけれども、それ以外の、十条なり十二条なり十三条なりの大体の歩行者の通行方法につきまして、歩行者が通行方法に違反をした場合に、直ちに罰則はかけませんで、一応歩行者の順法精神といいますか、良識に待ちまして、罰則はかけない。しかし、その歩行者があえて通行方法に違反する、あるいは左側通行をするとか、あるいは斜め横断をするとか、横断禁止場所をあえて横断するという場合に、十五条で、その現場の警察官が、違反通行をしておりますことといた場合には、罰則がかかるようにいたしております。一応この第二章で歩行

者に対する通行方法の合理的な規制をなしたい。こういうふうに考えており

正法案におきましては、この審議の過程におきましていろいろ論議されま

と思ひますが、しかし、われわれから  
言ひますと、若干この現在の小学校な

今度は、この徹底について大いに何か積極的にやられるといふお話をですが、

ましては、先ほど申しましたと同じような手段によりまして通知をしていき

○白井勇君 それは今度多少、現行法  
ます。

それが新聞に載り、さらにマスコミの関係で、いろいろその点でだんだん

りあるいは中学校なりの教科内容についてまして、非常に近代の社会生活に関する

これは六ヶ月以内に発効するわけです。そちらしますと、六ヶ月以内におい

たい。

から見ますれば、取り締まりの範囲も広くなつたといいますか、多少整備したと思いますが、現行法そのものが、今においても一般の人にはよくわかつていないのでですね。それはどういうことをやってわからせるのか。今度整備をして、変えたものではこれはあるわけなんですか。これは、どういうふうにこれから指導していらっしゃいますか。今の法律の取り締まり規則といふものの徹底することについて、あなたの方ではどういうこと、あるいはほかの省はどういうことを

と法案の内容が知られていくと思いま  
すが、さらに、この法案が国会を通過  
しましてから約半年近い以内におきま  
して——いろいろ準備期間がございま  
すが、半年以内に法律が施行になります  
すが、その半年以内の間におきまして  
十分に周知徹底の方法を考えたい。た  
とえば、歩行者に対しましては、学校  
などに対しまして、歩行者向きのガイ  
ド・ブックといいますか、歩行者向き  
のいわゆるダイジエスト的な、あるいは  
は漫画を入れて、おもしろおかしく、  
しかもわかるような方法で、十分にこ  
んな二つの周知徹底をはかるつくり

係の深いこの道路交通に関する教科内容といふものが、まだまだ内容が少ない。社会科だけでなしに、あるいは国語なり、あるいは場合によっては数学なり、その他いろいろなセクションの科目におきましても教え得る内容があるのではないかと思ひます。それらにつきましては、ごく最近、内閣の事故防止対策本部におきましては、私たちが具体的に事例をあげまして、また具体的な資料を提出しまして、いろいろ要求いたしております。今後さらに、それらについても、もっと力をいたさなければなりません。もう少し力をいださなければなりません。もう少し

て、どのくらいの予算でどういうことをやつてその趣旨を徹底されるのですか。

○政府委員(木村行蔵君) そういう關係の予算といたしまして、来年度予算に四百万程度のいろいろな予算を組んでおりまして、そのほかに地方費もございます。それにつきましてできるだけ活用しまして、普及徹底をして参りたいと思っております。

○白井勇君 それはどうしたことですか。

○説明員(内海倫君) 具体的な点を申

安全衛生の地区組織を通じまして、それぞれの単位で、六ヶ月間の間に、この法令の講習会あるいは普及会というふうなものを実施いたしたいと思っております。

なお、第五番目には、関係官庁との連絡はもとより、特に末端におきましては、各種学校の先生方との連係を密接にいたしまして、教育を通じての宣伝もいたしたい、こういうふうなことを考えております。

なお、現在も、私ども、この次の委員会にはぜひ参考にしていただきたい

やつていらっしゃりますか、今後、新しい法律ですけれども、それについて……。

○白井勇君 それでは、その現行法の  
い、こういうふうに考えております。

なればならぬと思ひます。御しまして、生まれてからいつどとでどういうように教えるということについて、そ

し上げます。

○政府委員(木村行蔵君)　現行法につきましては、過去何回も、内閣に設置されておりますところの交通事故防止対策本部におきまして、道路交通の道德といいますか、あるいは順法精神といいますか、それらの安全教育その他につきまして、一二二回、対策本部にて

歩行安全地帯であるとか、横断歩道を歩かなければならない、こういうことを一体生まれてから、いつどこでどういうふうに教えられますか、現行法で。これからは別ですよ。生まれてから、いつの段階においてどういう方法で教えられていますが。

う十分ではないと思ひますけれども、今申し上げましたように、小学校におきましては、社会科などでは教えておるのでないかというふうに考へます。

諸般の資料を作りまして、警察庁から直接一般国民にも渡るようになつたと思いますが、これは部数に限りがありますので、各都道府県警察本部におきまして、さらに都道府県の予算算をもちまして、文書をもつてする徹底的な公報宣伝を行つたいたい、これが第一

出席しておりますところの文部省などにもお願ひをしまして、いろいろ安全教育の協力を願ひしております。

また、第一線におきまして、交通安全署単位にも、安全協会なりあるいは民警懇談会なり、諸種の地域団体がござります。それらにお願いをしてしまって、学校その他とも十分に連絡をいたしまして、できる限り、歩行者の守るべき方法、あるいは知識というものについて周知徹底をいたしまして、今度の改

○政府委員(木村行藏君) 私たちも、たとえば教科書の関係で、いろいろな図書出版社の出しておられます各種の教科書の内容を検討いたしまして、たとえば、小学校の義務教育の面における教科書なども相当集めて検討いたしましたが、大体小学校の社会科におきまして、道路交通の基本的なルールといいますか、いろいろものには若干触れております。従いまして、先生によつてはその面を教える。また、その他の場合にも教えておるのではないか

されることは非常に珍しいと思うので、されども、相手側の歩行者についても、交通道徳といふものをもつて根本的に教育過程で詰め込まないでおいて、運転手だけをああのところと言うことには非常に間違つておると思う。今あなた御説明の通り、ほとんどそういうことについては、具体的にあなたの方では文部省に交渉したことない、そういう空虚ではないかと私は思うのです。これは、やはりそういう点をよほどまあしつかりやらなければならぬのではないかと私は思うのですが、

点でござります。

第二点におきましては、幸い私どもの方は、一応全国的に民間団体をもつて組織される安全協会がありますので、この安全協会を通じまして、各一般市民に対する徹底的な広報をいたしたいと思っております。

第三番目に、運転手の皆さん方に対しまして、これもけさほど御説明があつたと思いますが、一方におきましては、職場を持つておる方にはその職場を通して、個々の自家用の方につき

ものをお多義作成いたしまして、公有化いたしたいと思いますし、同時に、この法律自身が、やはり一般の初めて接する人には非常にむずかしいと思いますので、この法律を最もわかりやすく、中学校の初級生徒が理解し得る程度までかみくだいて簡単にしたものを作りまして、正規の私どものガイド・ブックとして作っていきたい。こういうことをとも六ヶ月間の間に実施いたしたいと考えております。

○白井勇君 わずか四百万円の金で、六ヶ月間にはとても私は困難だと思いませんが、それはまあそれとしまして、今の取り締まりというものは、やはり現在の日本の交通、道路の現状に応じて取り締まっていかなければならぬとおもふのです。前回もどなたか質問していらっしゃったようありますけれども、車体そのものを制限する必要はないものでは、あなた方は認めないので、どうも、車体そのものを制限する必要はないものですね。ああいうものを無制限に、道路の交通状態を全然考えないで、そこに入れておるという格好は、非常におかしいものだと思うのですが、あれを取り締まるお考えはありませんか。

われわれとしては、ぜひともそういうものをすみやかに制定してもらいたいと思います。それともう一つ、われわれとしては、非常にそれを建設省、運輸省等に強く要望いたしておるわけでございまして、そういうような問題、また運輸省としてもこれに応じて、営業の免許あるいは免許の条件等について、そういう交通の妨害をできるだけ防ぐような営業のやり方というようなものについても配慮を願いたいと思つておるわけでござります。また、警察自体としてもでも、こういう道路についてはこういう車両は通つてならないといふような制限も、もちろん警察自体としてもできることですが、そういう建設省、運輸省、警察庁ともに検討いたしまして、できるだけ交通の円滑、安全ということをはかるよう努めて参りたいと考えておるわけでござります。

と思うのですが、そういうことは、当然この法案の中に、発動し得るような条項というもののがなければならぬと思はるのですが、そういうものは何にもないのですか、僕は全部読んでいないのですが。

○政府委員(柏村信雄君) ただいまお話をの点は、七十七条の一号に、「道路上において工事若しくは作業をしようとする者又は当該工事若しくは作業の請負人」、こういうものは警察署長の許可を受けなければならないということになつておるわけでござります。また、先ほど建設省の方から話がありましたが、一級国道等建設省の直轄事業について、は、できるだけそういう交通ひんぱんな所は夜間に作業をするということにされているようでござります。これががしかし、必ずしも都道府県なりあるいは市町村なりの施工の際に徹底しないといふ問題は確かにあるかと思ひます。それが、道路管理者その他の事業者と十分に今後連絡をとつて参りたいといふふうに考えておるわけであります。それから第八十条におきまして、道路の管理者についての特例といたしまして、許可にかえて警察署長と管理者が協議して作業を行なうということになつております。こういう協議の際にも、そういう点は十分考慮に入れて参りたいというふうに考えております。

三ヵ月、五千円以下の罰金といふことで、現行法では大体三千円が普通の罰則でありますけれども、五千円といふことで、相当重い罰則で、それから今まで六十四条に、無免許運転をしてはならないという独立の条文をうたいまして、これは六ヶ月、五万円の罰金にいたしております。この罰金は、いわゆる酔っぱらい運転なり、過労運転なり、あるいはスピード違反と並びまして、最も重い交通違反に対する罰の一つであります。これは、相当取り締まりをやつておりますけれども、なかなか実際に違反しているということを全部キャッチできない場合もありますけれども、相當厳重に取り締まっておりますので、数字もあがつております。

○白井勇君　金の問題よりも、私考えるのに、いかなんかへ行くと非常に多いですね。仮の免許を取つても、免許を得られないとか、そういう制限の方が金の八万円とか十万円よりも効果があると思うのですが、一年間免許が取れないとか何とか、そういう制限のやり方、それから、今東京あたりで、免許を取りますときに、ある程度制限するといふようなことは、免許を得たいといふものが多少制限されています。何か行政方針で指導して、多少抑えるような格好でやつておるわけですか。免許がなかなか得がたいですね。そこはどうなんですか。

○政府委員(木村行藏君)　免許を受けた者につきましては、受験資格がありまして、その受験資格に該当しないものは欠格者で、免許を受けられません。これは、現行法でもそうであ

すし、また新しい法案でもそちらでござります。それから、今度具体的な免許の試験でございますが、これに關しましては、現行法では、それぞれ各県の公安委員会が内規的な一つの基準を作りまして、免許試験に關しているいろいろの法案では、全国なるべく一致した方がいいという關係から、その免許試験に關する必要な事項について一定の基準を作りまして、そうしてその基準によって免許試験の適正化をはかつて参りたいというふうに存じます。

○白井勇君 それは私はわかりますけれども、一体東京あたりの例を申しますたら、あなた方も御承知でしようけれども、まあ武蔵小金井ですか、何回も足を運ばなければできないわけです。ところが、実際問題としては、みな教育所というものがあつて、そこにも警察署といふものが連係をとつて、ある程度まかしていく。あれをもうちょっとと運用するとすれば、三度行かなければならぬところも二度であるかもしだね。ああいうところをもうちょっと合理化すれば、受けけるものとしましては、もっと簡単に取れるような格好になるのじゃなかろうかと思いますが、これはまあ私のそういう思いつきです。

この際、私はちょっと資料を注文しておきたいのですが、先ほどちょっとお聞きしましたことに関連しますが、一般の人に対する交通道徳といいますか、いわゆるお宅の取り締まり規則、これについて何か教育課程に載せられておりまする実例、小学校には、社会科にこういうものを取り上げていると

いろいろなものをちょっとお調べ願いたい、これが一つです。

それから、今度用語なんかみな整備したわけですね。それの前のと今のと、対照表みたいなもののはできないのですか。

それから改正の要点、その新旧別はありませんか。何も法案ということじゃないのですが、変わった点がありますね。そういう新旧が一目でわかるようなものはできませんか。できましたら、それだけお願ひ申し上げます。

○委員長(新谷寅三郎君) 以上をもちまして、本案に対する総括的な質疑は大体終了いたしましたので、次回から章を追って、各章別の審議に入りたいと思います。

次会は、三月十五日午前十時から開会いたします。

本日は、これにて散会いたします。  
午後四時十五分散会

昭和三十五年三月十七日印刷

昭和三十五年三月十八日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局